

**ACTA SESIÓN ORDINARIA Nº 047
H. CONCEJO MUNICIPAL DE TREHUACO**

En Trehuaco, siendo las 11:00 horas del lunes 19 de marzo de 2018, en sala legalmente constituida se da inicio a la sesión ordinaria del Concejo Municipal de Trehuaco, presidida por señor Alcalde don **Luis Cuevas Ibarra** y con la presencia de los señores Concejales:

- RAUL ESPEJO ESCOBAR
- MIGUEL VARGAS AVILA
- LUIS SANHUEZA ZURITA
- NORMA TORRES FUENTES
- VICTOR CHANDIA ARCE
- ERIC BUHRING CHANDIA

Como Ministro de Fe la Secretaria Municipal Lucy Cartes Ramírez.

TABLA.-

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 046 (12.03.2018)

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA.

2.2.- RECIBIDA.

1.- Carta Cuerpo de Bomberos de Trehuaco

2.3.- ANÁLISIS.

3.- CUENTA SEÑOR PRESIDENTE.

4.- CUENTA COMISIONES.

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

7.- INCIDENTES.

1.- LECTURA ACTA SESION ANTERIOR:

1.1.- Acta Sesión Ordinaria Nº 046 (12.03.2018)

Sin Observaciones:

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes aprobar el Acta Nº 046 de fecha 12.03.2018.

2.- CORRESPONDENCIA.

2.1.- DESPACHADA

No hay

2.2.- RECIBIDA

1.- Carta Cuerpo de Bomberos de Trehuaco

2.3.- ANÁLISIS

El señor Alcalde señala que se encuentran presentes representantes del Cuerpo de Bomberos de Trehuaco quienes quieren participar de la sesión, solicita autorizar la participación llamando a votar

El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes autorizar la participación con derecho a voz, de los representantes del Cuerpo de Bomberos en la presente sesión de concejo.

El Superintendente Cuerpo Bomberos señor Jorge Cartes señala que el directorio del cuerpo de bomberos de Trehuaco, el cual representa, le planteó a principio de año la necesidad de poder contar con un cuartel nuevo ya que el actual no se encuentra en condiciones dignas para los voluntarios que hoy residen en el, por lo que bomberos emitió una solicitud al presidente provincial, que en éste caso señala es el que habla, posteriormente ésta solicitud se derivó al presidente regional con copia al presidente nacional solicitando apoyo para el diseño del cuartel, con infraestructura, cálculos y con toda la mecánica de suelo, dice que el presidente nacional acogió ésta solicitud presentada por el cuerpo de bomberos de Trehuaco y vía oficio solicita una carta de compromiso del Alcalde de Trehuaco para que se adjunte a la carpeta del proyecto de manera que bomberos ingrese la carpeta a la municipalidad y el Alcalde la postule al Gobierno Regional, además informa que antes de iniciar el concejo el Alcalde le hizo entrega de un monto en dinero que era un compromiso que se había adquirido meses atrás en conjunto con el concejo, por lo que como representante de la institución reconoce y agradece ésta ayuda entregada.

El Alcalde informa que ya había tenido una conversación previa con el Superintendente de Bomberos donde le había planteado el tema, señala que hace tiempo se está trabajando un proyecto de reposición del cuartel del cuerpo de bomberos de Trehuaco, pero que estos proyectos toman su tiempo y hasta el momento no se había podido concretar, señala que la oferta que tiene el Superintendente es buena porque como institución los cuerpos de bomberos tienen proyectos tipos de manera que lo único que tienen que hacer son las calicatas y algunos otros temas menores para que la carpeta quede lista, por lo que una vez que ingrese la carpeta se va a presentar como primera prioridad y se harán todas las gestiones pertinentes para que ese proyecto pueda ser financiado, agregando que el concejo tiene que tener claro que al colocar éste proyecto como primera prioridad los proyectos presentados por la municipalidad pasarían a segunda opción .

El Concejal Víctor Chandia consulta cuales son los proyectos que tiene presentada la municipalidad actualmente en el Gobierno Regional.

El Alcalde informa que hay dos proyectos presentados los cuales ahora pasarán a ser reevaluados y que son el proyecto de la plaza, el cual señala no tiene financiamiento, y el proyecto del gimnasio el que se postuló a diseño, se firmó convenio con el Intendente y en éste momento está en Contraloría, dice que saliendo se ahí se licitará y se pondrá plazos topes a la consultora para que lo saque en el más breve tiempo y así poder ingresar éste año presupuestario, señala que son proyectos que están siendo presentados al Gobierno Regional para su revisión y en ese sentido reitera que se colocará como prioridad el proyecto del cuerpo de bomberos y que es importante que el concejo tenga conocimiento que esto, manifiesta que le interesa el cuartel del cuerpo de bomberos y que es una gestión que realizará de forma conjunta con el Superintendente del cuerpo de bomberos de Trehuaco.

El Concejal Víctor Chandia dice que entiende que la carta de compromiso de la municipalidad la requieren porque en el caso de que esto sea ejecutable se realice por los conductos regulares que correspondan y respecto a eso cree que ésta mesa de alguna forma tiene cercanía con algún concejero regional para que pueda apoyar el proyecto, en cuanto a la prioridad que le dará el Alcalde señala que le preocupa el contexto y que eso no signifique que se dejen de hacer otras cosas, mencionando que se entendió así.

El Alcalde aclara que en absoluto se va a dejar de trabajar en los otros proyectos, pero que deben entender que los proyectos municipales quedaran en segunda opción explicando que con la aprobación del edificio consistorial se coarto la posibilidad que se aprobaran otros proyectos, ya que hay que considerar que también hay otros proyectos en cartera que tienen que financiar y que es lo mismo haría éste concejo si llegara una unidad vecinal con 3 o 4 proyectos sólo le aprobaría uno porque que hay otras unidades vecinales que también tienen proyectos, por lo que la distribución tiene que ser equitativa y en ese sentido Bomberos tiene que valorizar ésta acción porque se está haciendo un esfuerzo y porque es probable que con esto no logre sacar el gimnasio ni la plaza éste año.

El Concejal Raúl Espejo consulta si éste proyecto se construiría en el mismo lugar del actual cuartel.

El Superintendente responde que efectivamente se construiría en el mismo lugar del actual cuartel.

El Alcalde solicita que se redacte la carta de compromiso para firmarla lo antes posible.

El Concejal Víctor Chandia consulta por el pasaje que está entre el consultorio y bomberos preguntando si está considerado como una calle, porque tiene entendido que bomberos cedió 6 metros y la municipalidad otros 6 para que quedara habilitado con los 12 metros como corresponde

El Alcalde señala que ese es un pasaje y que la municipalidad tiene corrido el cerco hacia el consultorio.

El Concejal Víctor Chandia dice que pregunta porque la idea es que se proyecte considerando ese terreno como salida

El Superintendente informa que cuando se compró el terreno ellos cedieron esos 6 metros.

El Concejal Víctor Chandia dice que siendo así se debe informar a quienes diseñen el cuartel ya que van a trabajar en base a la escritura actual y desconocen la realidad y se pueden encontrar con que les va a faltar 6 metros de ancho.

El Superintendente dice que quiere exponer otro tema mencionando que Bomberos tiene proyecciones a futuro de poder ampliarse, por el cual se reunió hace unos meses atrás con la dueña del terreno de al lado para ver en cuanto se vendía, señalando que el monto de venta es de \$30.000.000, meta que es muy difícil alcanzar para bomberos por lo que se pensó en una oportunidad solicitar apoyo a la municipalidad para poder hacer esto efectivo.

El Concejal Eric Bühring consulta cual es la medida del terreno

El Superintendente dice que el terreno es de 1040 m²

El señor Alcalde señala que venden otras posibilidades mejores y que ese terreno lo están vendiendo muy caro.

El Superintendente dice que para ellos como bomberos es mucha plata, pero si llegaran a obtener algún aporte quizás no sería tanto.

El señor Alcalde señala que se tiene un proyecto aprobado que se llama farmacia popular y otro del estadio de Hernán Brañas y en éste momento no tiene donde ejecutarlos porque no hay plata para comprar terrenos, le sugiere al Superintendente que vea la posibilidad a nivel nacional con bomberos porque puede que ahí existan platas para compra de terrenos.

El Superintendente responde que se lo planteó al presidente nacional de bomberos, pero que le informó que existe una deuda con la junta nacional por préstamos que se han otorgado a bomberos y no se pagaron.

El Concejal Víctor Chandia agrega que el en el primer presupuesto, desde cuando asumió como concejal hace 5 años atrás, siempre propuso que anualmente se dejara una cuota parcial por lo más mínima que fuese para comprar terrenos a futuro, pero entiende que la realidad de cuando se planteó eso a la realidad actual es muy distinta, señala que Trehuaco carece de terrenos para implementación de futuros proyectos y en ese sentido sería bueno tenerlo en carpeta para los próximos años para que de aquí al término del periodo dejar la compra de un buen terreno.

3.- CUENTA PRESIDENTE.

El Alcalde informa al concejo que hubo una emergencia en el sector costero el día martes donde el administrador se hizo presente en terreno e inicio los contactos telefónicos de acuerdo al protocolo establecido respecto al problema con la desembocadura del Río Itata, informando que se tapó al desembocadura, informa que el protocolo establece que quien toma decisiones es Obras Portuarias y que son ellos los que gestionan con Onemi la autorización de los recursos, señala que a raíz de que las llamadas telefónicas no daban resultado solicitó al administrador que el día miércoles enviará un correo electrónico manifestando la urgencia del tema, señalando que existe contradicción legal porque la Onemi dice que para que ellos activen los recursos y los movimientos que se requieren para ésta emergencia se tiene que producir la emergencia, es decir, no es preventiva y con la realidad de la mareas en la desembocadura es un riesgo meter las máquinas de la municipalidad que son chicas, porque podrían enterrarse y no salir, recordando que se estableció que la

máquina que debería intervenir ahí es una máquina oruga que puede salir fácilmente de la arena y que tiene el gancho largo para hacer el canal y así activar la entrada del río al mar, entonces señala que hubo una demora en ésta emergencia producto de los protocolos, dice que esto tenía que ser intervenido el día jueves y no el viernes porque el río ya había entrado a la zona norte de la ribera del río Itata y afectó alrededor de 4,2 hectáreas de sembradíos de las cuales dos son hectáreas de papas, dos de porotos y una hectárea que tenía trigo y arveja, señala que informó a la prensa, dice que la gente está sentida y enojada, y que la Onemi sugiere que la zona inundada no sea sembrada, señalando como le dice eso a los campesinos porque a veces no tienen donde sembrar y muchos de ellos son medieros, informa que producto de ésta emergencia que pasa todos los años se propuso, anteriormente, la posibilidad de que pusieran unas protecciones al río pero la gente del gobierno de ese momento dijo que era imposible por los costos que eso tenía, ya que la rentabilidad social que tiene no se condice con la inversión que tendría y en ese sentido señala es muy difícil conseguir un proyecto de esa envergadura.

El Concejal Víctor Chandia consulta si esas emergencias se producen más de una vez en el año.

El Alcalde responde que esto se produce una o dos veces en el año y ocurre normalmente porque el río baja mucho el caudal en el verano y se agrava porque la sequía permite que haya menos nieve en la cordillera lo que produce que en el verano fluya menos agua y además hay que considerar que está instalado Arauco que consume una alta cantidad de agua

El Concejal Eric Bühring agrega que eso sucede porque el río al entrar al mar ejerce una presión, pero para eso tiene que haber un cierto caudal y al disminuir el caudal la presión disminuye y al ser la presión del mar mucho más fuerte se levanta.

El Alcalde señala que lo otro que plantearon los mismos vecinos es que para destapar tampoco podía ser el mismo día que se tapa, hay que esperar que suba el nivel del río para que tenga fuerza y que se debe hacer cuando esté a punto de salir hacia los cultivos porque ahí el río ha subido el nivel y tiene una presión fuerte de manera que entra con fuerza y el mar no revienta, señalando es ahí cuando se debe tener la máquina lista , pero por el tema de los protocolos y la burocracia estatal es muy difícil, dice que ese día llegó a la zona cuando la máquina estaba destapando y que estaba presente también el concejal Miguel Vargas, menciona que se subieron a las redes sociales fotos de ésta emergencia donde se señalaba que el Alcalde Alejandro Pedreros lo había gestionado, señala que desconoce si él también realizó alguna gestión pero de ser así esto sería de forma conjunta porque acá también se hicieron todas las gestiones para poder solucionar éste tema, también informa que a raíz de ésta misma instancia se le informó a la gente del sector que el 25 de marzo se realizaría la fiesta de la papa y ellos plantearon que mejor no se hiciera ya que no estaba el ánimo para hacerla y en ésta fecha estaban con otras cosas, mencionando que el Concejal Miguel Vargas estaba de testigo, a quién también se le consultó, dice que la fiesta se realizará en la fecha que siempre se ha hecho y que será en noviembre y que lo más seguro es que se deberán devolver los recursos al gobierno regional.

El Concejal Miguel Vargas señala que en su opinión sería mejor que no se hiciera la fiesta de la papa, mencionando que ya se lo planteó al Alcalde, porque no era la fecha indicada, dice que el alcalde consultó a los vecinos del sector respecto a la realización de la fiesta y todos manifestaron que no se hiciera, señala que lo que sí se comentó es porque no estaban presente los demás concejales frente a esa situación, dice que es importante estar al lado de la gente para cooperar y para solidarizar

El Concejal Eric Bühring informa que el día martes se informó de la situación producto de unas publicaciones que se hicieron en las redes donde se comentaba que la boca de río se estaba tapando y producto de eso dice que se comunicó con el señor Eduardo Valenzuela quién le informó que los protocolos ya estaban activados, por lo que se quedó tranquilo pensando que el problema se iba a resolver, pero el día jueves nuevamente aparece en las redes sociales el presidente de la Junta de Vecinos subiendo unas fotos donde se veía que había entrado agua en la siembra, dice que hay que distinguir que hay una comunidad y que aunque sea una media hectárea de sembradío se perdió un trabajo, señala que hay que conversar con los vecinos porque no se pueden mezclar las cuestiones políticas, que se debe estar consciente que acá no sólo pierde el Alcalde sino el concejo en pleno, por lo que señala que hay que tener cuidado como concejo de cómo hacerse más presente en la costa.

En cuanto a la fiesta de la papa dice que si se fijó una fecha hay que tratar de no cambiarla para realizarla en la época que corresponda, entiende que hubieron razones pero desde su visión ésta fiesta es

prácticamente la más importante de la comuna, además que hay que ver una forma de financiamiento porque con los recursos del gobierno regional no se logra hacer una buena fiesta.

El Concejal Luís Sanhueza señala que reconoce nunca haberse hecho presente cuando ha habido un problema de esa magnitud en la costa y en ese sentido felicita a los concejales que han podido hacerlo.

En cuanto a la fiesta de la papa señala que se realizaron fiestas muy buenas donde llegó mucha gente y que permitió que fuera conocida en muchas partes, pero que ha ido decayendo no por poco interés en realizarla sino producto de la falta de recursos, porque hacer ésta fiesta con los recursos que hoy en día se tienen significa realizar un trabajo que será perdida para la gente del municipio ya que no se logrará el objetivo que ésta fiesta tiene, concuerda con el concejal Eric en que si se fijó una fecha, la cual entiende que se pueda suspender o cambiar producto de un mal tiempo u otra cosa pero ya ir corriéndola y corriéndola termina "chacreandose" el tema y en ese sentido señala no es tan malo que se haya suspendido porque quizás al realizarse no tendría mucho éxito, dice que la gente va a consultar es que se pasará con la plata que estaba destinada a esa fiesta porque no todo el mundo sabe que ésta se devuelve, por lo que es importante que se informe cuando se realice el programa radial, se transparente eso para que la comunidad esté en conocimiento.

La Concejala Norma Torres, respecto a la situación del sector costero, señala que aparte de todo lo que apareció en las redes sociales igual está la conversación directa con los vecinos y que es lamentable que se le haya dado una connotación política a un problema de la naturaleza con el afán de dejar a las autoridades como inoperantes y despreocupadas de la comunidad, considera que es una buena iniciativa publicar en las redes sociales la gestión que realiza el municipio, pero poniéndose en el lugar del vecino igual queda la sensación de que quien realizó el trabajo fue Coelemu, por las fotografías y por los comentarios que se realizaron, independiente de que en la comuna se haya gestionado el tema con anticipación y en ese sentido señala el desafío es hacer algún tipo de reunión e intervención en las reuniones de las juntas de vecinos para aclarar esto porque técnicamente los campesinos y las personas afectadas saben que ésta situación se produce normalmente todos los años, donde también ellos tienen cierta responsabilidad ya que las entidades gubernamentales les habían recomendado en años anteriores no sembrar en esas zonas que son inundables.

En cuanto a la fiesta de la papa señala que indudablemente ésta fecha era bastante complicada porque la mayoría ya está con otros compromisos y se está con todo lo que es la etapa escolar, además de que ya no es fecha para fiestas culturales por lo que en ese sentido considera una buena decisión trasladarla para noviembre, en cuanto a los recursos señala que si se devuelven se deben transparentar a nivel administrativo y financiero.

El Alcalde dice que los recursos que coloca la municipalidad están reflejados en el presupuesto y que si estos no se ocupan se presenta una modificación presupuestaria para redistribuirlos y eso señala debería subirse a las redes sociales como también la devolución al gobierno regional

El Concejal Víctor Chandia señala, con respecto al tema de la boca del río, que es un tema que ya se había conversado en años anteriores y que le parece lamentable la forma en que esto se ejecuta, dice que sería bueno oficiar la manera en la que se actúa porque es reactivo y no preventivo y al ser así implica que no se puedan liberar recursos mientras no se de la situación de emergencia, por lo que es importante que ese tema de alguna forma se incorpore como preventivo, quizás de otra línea de financiamiento.

Respecto a la suspensión de la fiesta de la papa manifiesta debe ser un poco más oficial porque es un tema que va generar ruido en cuanto al financiamiento, el cual se sabe que es una parte del gobierno regional y otra de la municipalidad, recuerda que el administrador informó en una oportunidad que como los recursos están en un mismo ítem pueden ocuparse o no estos recursos sin hacer necesariamente una modificación presupuestaria, porque todos los programas de las fiestas culturales de la comuna calzan en la misma línea, pero la comunidad no lo va percibir ni entender de esa forma, señala que lo otro que quiere plantear es que si se tiene un encargado de comunicaciones que es el responsable de ir mostrando las gestiones municipales constantemente le complica en no poder hacerse parte de las declaraciones o escritos públicos que allí se publican porque no puede compartirlos debido al nombre con que se creó esa cuenta porque no es institucional, por lo que sugiere crear uno con el nombre de municipalidad de Trehuaco y de esta forma se puede compartir algunos comunicados para extender la comunicación.

El Alcalde dice que va a tener en consideración la sugerencia realizada para hacer el cambio de nombre de la página.

El Concejal Raúl Espejo señala, con respecto a la fiesta de la papa, que coincide con lo manifestado por el Concejal Eric porque la fecha de ésta fiesta era inicialmente en Noviembre lo cual en su opinión era la fecha ideal para el desarrollo de esa actividad porque además ya estaba esa costumbre en la gente y que al cambiar la fecha se tiene un riesgo respecto a la convocatoria, pero que independiente de todas las implicancias que pudieran surgir su opinión es que no realizara, porque quizás para la gente de la costa ya no haya interés o no sea el momento indicado para instalar sus ramadas.

En relación a la desembocadura del río Itata señala que desde que tiene conocimiento ha ocurrido ésta situación y recuerda que la gente antiguamente con palas se juntaban a destapar la boca y en ese sentido cree que es una pena que algunas personas quieran sacar provecho político de situaciones que son producidas por la naturaleza, porque además las autoridades por muchos años han mostrado la preocupación de solucionar el problema ya sea por parte de Coelemu como de Trehuaco.

El señor Alcalde explica que el tema de las fiestas culturales como la fiesta de la papa en la costa y la fiesta del pipeño en Leque iniciaron con un financiamiento compartido entre el gobierno regional y el municipio, la diferencia es que cuando esto inicio estaba la posibilidad de poder presentar estos proyectos para fiestas y actividades culturales y al no haber otras comunas presentando éste tipo de proyectos los montos que se designaban eran mucho mayor llegando a postular \$14.000.000.- para la fiesta de la papa donde la municipalidad colocaba alrededor de \$7.000.000, lo que permitía traer mejores artistas de nivel nacional y ese fue el éxito de la fiesta porque Trehuaco fue el pionero en todo el territorio del Valle del Itata con las fiestas culturales, después empezaron las demás comunas, al igual como con la realización de las fiestas de aniversario gratuitas porque la primera fiesta abierta se realizó cuando asumió como Alcalde, señala que en sentido Trehuaco quizás se equivocó porque es un municipio que carece de recursos y se pensó que siempre se contaría con los \$14.000.000. de estos proyectos, mencionando que los montos fueron bajando considerablemente lo que hace muy complejo volver a tener la fiesta de esos tiempos.

Señala que hay otro tema que quiere informar al concejo y es respecto a una situación que ocurrió en el lugar de su residencia, en el sector los boldos, dice que alguien ingresó y ocasionó un rayón en un extremo del Jeep Municipal Durango, señala que desconoce si éste hecho fue realizado con la intención de entrar a robar o sólo de provocar un daño hacia su persona.

El Concejal Víctor Chandia dice que éste es como el cuarto evento que ocurre en los Boldos por lo que sería bueno que por su seguridad y por la tranquilidad de un recinto municipal se vea la posibilidad de implementar un sistema de seguridad colocando cámaras y en ese sentido desconoce si el concejo estará de acuerdo pero que si se tuviese que hacer una modificación presupuestaria para eso señala que hay problema en apoyarlo porque ya es un tema recurrente y en ese sentido su respaldo está hacia esa iniciativa.

El Concejal Luís Sanhueza consulta en que va el tema de la población.

El señor Alcalde informa que después de muchas gestiones el día lunes el SERVIU firmó el contrato con la nueva empresa y que ahora vienen dos o tres pasos para que se puedan reiniciar las obras de la población ; uno es que la egis tiene que ingresar los requerimientos que hace el SERVIU a la empresa que en éste caso serían las boletas de garantía y todo ese tipo de cosas, y el otro es que el SERVIU nombre el ito a cargo, una vez efectuado la municipalidad procede a entregarle terreno a la empresa y puedan terminar la población, señala que desconoce en qué va ese tema si la empresa hizo ya el ingreso de las boletas de garantía, y si eso estuviese listo el terreno se entregaría ésta semana, informa que hay un plazo de ejecución pero que igual la empresa tiene la opción de solicitar ampliación de plazo.

4.- CUENTA COMISIONES.

No hay

5.- ASUNTOS PENDIENTES.

No hay.

6.- ASUNTOS NUEVOS.

No hay

7.- INCIDENTES.

La Concejala Norma Torres informa que hoy antes de entrar a concejo se le acercó una vecina la cual le planteó una preocupación que existe en el sector Juan Mackenna respecto a que no está pasando el camión de la

basura y que según el operario es debido al mal estado del camino producto de la construcción de la población, dice que solicitan que se pueda ver la opción de algún contenedor o alguna alternativa para que el camión haga el recorrido una o dos veces a la semana ya que hay gente adulta mayor a la cual se le dificulta hacer el retiro por las distancias en que se encuentran sus viviendas.

El Concejal Raúl Espejo dice que el camino vecinal de Paniagua hacia Caña Dulce se encuentra en mal estado y que en ésta fecha es muy transitible, entiende que ahora no se tiene motoniveladora pero solicita que se pueda ver la posibilidad de que vaya la retroexcavadora a arreglar un poco el camino.

El Alcalde informa que está tirando material del río Ñuble para algunos caminos y que justamente el camino que mencionó el concejal Raúl Espejo está considerado, dice que hará las gestiones para conseguir una motoniveladora para ese camino y de lo contrario se enviará la retroexcavadora.

El Concejal Miguel Vargas dice que le solicitaron a modo de favor recordar la posibilidad de colocar unos tubos frente a la escuela de Caña Dulce.

También quiere consultar respecto a que sucede con el alumbrado público, porque el día ayer estaban todas las luces de un tramo apagadas en Trehuaco y que en el puente sólo hay una encendida.

El Alcalde informa que el tema de Caña Dulce ya se está gestionando, cuanto al tema de las luces señala que es bueno que le haya recordado de eso porque van a tener que fijar postura al respecto, porque hay gente que se interesa en hacer que las cosas no funcionen en la comuna comentando que anoche fue testigo de eso porque estaban todas las luces apagadas de un tramo y que inclusive la concejala Norma llamó a don Eduardo para manifestarle esto y él inmediatamente fue a revisar y se percató que habían bajado los automáticos y esto es algo que se viene conversando con emelectric hace bastante tiempo y que la solución es que emelectric coloque unos candados especiales de la cual solo ellos manejen las llaves, pero ellos señalan no estar en condiciones de hacer esa inversión y según lo conversado habrían insinuado que la municipalidad podría hacerlo, en ese sentido señala que si se tuviese que hacer se realizaría por vía de emergencia y se le informaría al concejo, ya que se tendría que hacer una modificación presupuestaria, para lo cual espera que el concejo tenga la disponibilidad de apoyar para ponerle seguridad porque es la única manera ya que permanentemente están siendo intencionalmente apagadas las luces en un lugar u otro de la comuna, respecto a las luces del puente señala que informó en sesión anterior que esas corresponden a un proyecto de vialidad y que entiende que las baterías están en mal estado y que esa sería la razón por la cual no están funcionando.

El Concejal Víctor Chandia dice quiere hacer uso de su derecho de solicitar información a través del Alcalde, por lo que solicita se pueda hacer presente en la próxima sesión el encargado del Daem para presentar el estado actual financiero del Daem, porque le gustaría que le señalaran en esa reunión las debilidades que tienen e informaran respecto a las demandas.

El Alcalde dice que le parece pertinente y eso es algo que ha venido manifestado en forma reiterada y que es importante también que el concejo ayude en ese sentido, informa que éste año el Faep está autorizando solo el 20% para el pago de previsiones de los docentes a diferencia del año anterior donde se consiguió el 99% para ese fin, por lo que quiere señalar que si esto ocurre y llega a ser detenido por incumplir con el pago previsional, se irá detenido porque es la única forma de protestar ya que se es víctima del Estado y para dar cumplimiento tendría que sacar plata de la municipalidad, lo que significará dejar de pagar los sueldos de los funcionarios municipales, por lo que solicita que como concejales sean realistas respecto al tema presupuestario porque acá no se trata de una cuestión política sino de la realidad en que los municipios viven hoy en día, debido a que la educación ni la salud es financiada por el estado.

El Concejal Víctor Chandia señala que está de acuerdo con eso, pero considera que para que eso no quede en una mera discusión, en palabras y pensamientos al voleo se le manifieste al director del Daem el pensamiento del concejo, el que ha sido expresado más de una vez, para que del Daem vengan con una exposición clara en números para transparentar el tema y tener conciencia de los problemas que se puedan venir.

El Alcalde dice que lo que manifiesta en cuenta de presidente no son palabras al voleo sino la realidad, dice que solicitará que se haga un informe y una exposición del estado financiero del Daem, lo cual señala no es nada difícil porque se tiene que informar cantidad de matriculas, ingresos y egresos.

El Concejal Víctor Chandia señala que en esa exposición se tiene que reflejar cuales son los montos para financiar al daem, los montos que se distribuyen para cancelar los sueldos de los profesores, que hay e informar sobre las escuelas cuales son rentables tenerlas y las que no son rentables también, lo que se espera proyectar en matrícula el próximo año y lo que se hace para ello, señala que no se puede permitir que esto siga avanzando porque si no se va a terminar en un tema donde todos van a estar involucrados, además con una educación pésima.

El Alcalde dice que la educación no debiera ser pésima y que por lo mismo le manifestó a los profesores que el éxito de la educación de Trehuaco dependía de ellos, pero el problema es que en la mayoría de las escuelas de las comunas cuesta mover a los docentes a que planifiquen una verdadera clase y estimulen a los niños al aprendizaje.

El Concejal Eric Bühring señala que es muy difícil para un profesor hoy en día competir con las redes sociales y todo el tema de internet, porque si el niño quiere aprender basta con que recorra ahí y tenga acceso a todos los contenidos de una forma entretenida por lo que ya no tienen el mismo interés en escuchar la clase que imparte el profesor.

El Alcalde dice que es complicado pero se puede porque los profesores tienen acceso a material y a recursos para preparar sus clases, y que el éxito de la educación en Trehuaco no depende del alcalde, agregando que como alcalde ha hecho grandes esfuerzos por cumplir los compromisos con los docentes respecto al pago de sus sueldos y previsiones, lo que no quiere decir que algún día pueda generarse un retraso porque es una realidad que la educación en Trehuaco no se financia y eso es algo que se viene arrastrando desde hace mucho tiempo por distintos motivos ya sean los ingresos, bajas matrículas, pagos por alumnos que asisten clases y los gastos fijos que se tienen y que hay que asumir como sostenedores, dice que les solicitó como profesores tener vocación de docente para enseñar a los niños y entregar una buena educación.

El Concejal Víctor Chandia señala que por eso cree que es un tema que hay que tratarlo ampliamente porque en el fondo van a pasar cosas, a menos que ocurra lo que no está proyectado que es poder pagar deudas previsionales con el fajem y lo otro es por el tema de las demandas.

El Alcalde dice que la municipalidad no tiene notificación de demandas, pero que es probable que lleguen.

El H. Concejo Municipal continúa analizando el tema dándolo posteriormente por terminado.

El Concejal Eric Bühring recuerda que solicitó informe sobre el caso del alumno Lázaro de escuela Valle Lonquén, el cual señala nunca le llegó.

El Alcalde solicita a la secretaría municipal que pida el informe a la directora.

El Concejal Eric Bühring dice que otro tema que había pedido ver, y que ya se dejó absolutamente claro, era el protocolo de emergencia para la situación de la costa el cual señala desconocía.

Menciona que otro tema que quiere informar es que como comisión de obras e infraestructura y tránsito se realizó un cronograma de trabajo proyectado en los próximos 4 meses, el que se estructuró de la siguiente forma; Abril Secplan explicar en detalle lo que es el proyecto de la plaza'; en el mes de Mayo el proyecto del edificio consistorial, en Junio se va ver el estado del proyecto de vivienda de Hernán Brañas y en Julio se verá el tema de los protocolos para postular a bienes nacionales, que es un tema que está viendo actualmente la funcionaria Norma Monsalve mencionando que si quieren tener acceso a ésta información pueden participar de las reuniones, dice que deja abierta la invitación a todo el concejo.

El Concejal Luís Sanhueza dice que quiere recordar lo que manifestó en la sesión anterior que es respecto a las luminarias, informa que cerca de los paraderos las luces no están funcionando y que producto de eso se genera un intento de abuso de parte de un hombre hacia una estudiante que espera locomoción en el paradero a las 6 am todos los días, por lo que los vecinos están solicitando que se vea la posibilidad de una solución, además también le informaron que en el pasaje del señor Rodolfo bajan el automático del alumbrado público dejando todo el pasaje oscuro.

Dice que otro tema que le solicitaron plantear apoderados es respecto a que el furgón de la sala cuna no está pasando a retirar los niños en la mañana, señala que conversó con uno de los choferes el que le

manifestó que por el momento se están trasladando los cursos básicos y los de la escuela de lenguaje, porque estaban con problemas de furgón.

El Alcalde señala que se está estudiando la posibilidad de contratar furgones porque no se da basto con los que hay e informa que va a ver el tema de las luminarias y que verá que parte del presupuesto que estaba destinado al tema de la papa se vea la posibilidad de pagar un contratista para que reponga todas las ampolletas que están apagadas, explicando que la única forma que tiene el municipio para hacerlo es vía contratista consultando si estarían de acuerdo con esa la decisión.

Los Concejales manifiestan apoyar la propuesta del alcalde.

Siendo las 13:30 Horas se levanta la sesión.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal

Luís Cuevas Ibarra
Alcalde

ACUERDOS
H. CONCEJO MUNICIPAL
Marzo 19 del 2018

1.- El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes aprobar el Acta N° 046 de fecha 12.03.2018.

2.-El H. Concejo Municipal **Acuerda** por unanimidad de los presentes autorizar la participación con derecho a voz, de los representantes del Cuerpo de Bomberos en la presente sesión de concejo.

Lucy Cartes Ramírez
Secretaria Municipal
Ministro de Fe